

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Ofrecida como modelo a partir de Mújica, también en designaciones   \*Cada mandatario federal ha buscado impulsar a su estado y región

\*En el segundo tramo del sexenio, la solidez del equipo puesta a prueba

Víctor M. Sámano Labastida

CUANDO en Villahermosa, durante su cierre de campaña (27 de junio de 2018), el ahora presidente Andrés Manuel López Obrador ofreció que iba a “tabasqueñizar a México”, citó el ejemplo de una administración austera, honesta y comprometida con el pueblo que en Tabasco hizo el general Francisco J. Mújica. A esa “tabasqueñización” se refirió específicamente; pero también ha ocurrido, como resulta lógico, la incorporación de muchos tabasqueños a su gabinete. El más reciente con el gobernador con licencia Adán Augusto López Hernández.

En este espacio me referí a la frase “tabasqueñizar México” y el contexto en que lo dijo (“Modelo Tabasco, propuesta de AMLO; referente histórico: Francisco J. Mújica”, Jueves, 28 de Junio de 2018).

Anoté entonces que dijo López Obrador: “Vamos a seguir el ejemplo de ese buen gobernante Francisco J. Mújica y vamos con ese ejemplo a tabasqueñizar a México, se va a tabasqueñizar el país, ya me conocen paisanos que soy terco...” La mención al destacado michoacano y también integrante del Congreso Constituyente de 1917 fue una referencia que explicó de la siguiente manera: “Vamos a aplicar la fórmula que utilizó otro gobernante tabasqueño en México: Francisco J. Mújica, quien saneó las finanzas públicas, ya que la maleantada que se encuentra en el poder ha llevado a la ruina al país”.

Insistió: “Lo haremos como Mújica, quien gobernó en Tabasco durante 1915 y llegó aquí y estaban quebradas las finanzas, y él manejó bien el presupuesto y sacó las finanzas públicas, hizo obras y hasta dejó dinero en la caja”.

### EL REPARTO DEL PODER

CON EL PASO de la casi mitad del sexenio, el presidente López Obrador ha dado motivos para referirse a la otra “tabasqueñización”: la incorporación de paisanos de Tabasco a su gabinete y a tareas estratégicas. Al grado tal que diarios como Reforma se refieren al “Grupo Tabasco”. Resulta lógico. Cada presidente de la República en su momento ha integrado a amigos, conocidos, colaboradores de años, paisanos suyos, a la administración federal.

Así, sólo por referirnos a los recientes 21 presidentes que ha tenido la República, observamos que cuatro fueron oriundos de Sonora: Adolfo de la Huerta, Álvaro Obregón, Plutarco Elías Calles y Abelardo Rodríguez; cinco de la Ciudad de México: Luis Echeverría, José López Portillo, Carlos Salinas, Ernesto Zedillo y Vicente Fox; y aunque Colima sólo ha tenido un nativo de esa entidad, Miguel de la Madrid, éste se inscribe en la corriente capitalina. Tres de Michoacán: Pascual Ortiz Rubio, Lázaro Cárdenas y Felipe Calderón, estos dos últimos con ideologías totalmente contrapuestas.

Del Estado de México, donde se constituyó un poderoso grupo que ocupó otros espacios de la administración pública, fueron dos mandatarios: Adolfo López Mateos y Enrique Peña Nieto, también con ideologías divergentes. Puebla también tuvo dos personajes polémicos: Manuel Ávila Camacho y Gustavo Díaz Ordaz. Veracruz también contó dos altamente discutibles: Miguel Alemán y Emilio Portes Gil, un caso en el que la sucesión juntó dos sexenios de una misma entidad.

Con uno se ubica Tamaulipas, Emilio Portes Gil, y ahora Tabasco, Andrés Manuel López Obrador. Antes, todavía con la efervescencia de la Revolución, existió el dominio del grupo del norte (Coahuila), con Venustiano Carranza a la cabeza.

En fin, que cada Presidente en su momento, buscó beneficiar a su región y a su estado. En casos muy sonados, también a un solo grupo político.

Es con López Obrador cuando tenemos una abierta declaratoria por un modelo distinto al neoliberal de los recientes seis sexenios, la Cuarta Transformación. También ha mencionado su interés especial por el sur-sureste, actuando en consecuencia.

### UN SENTIDO AMPLIO

DE AHÍ QUE la “tabasqueñización” sea vista a partir de los perfiles de varios de sus colaboradores cercanos a los que se incorpora Adán Augusto López Hernández en la estratégica cartera de Gobernación, política interior. También estratégicas son dos áreas encargadas sus paisanos y correligionarios, Javier May Rodríguez en la Secretaría de Bienestar, política social, y Octavio Romero Oropeza en Petróleos Mexicanos, política energética.

Desde la visión muy localista se coloca la asignación de tareas en función de la sucesión estatal. Sin embargo lo que está en juego es mucho más amplio: no únicamente la sucesión presidencial del 2024 sino consolidar la denominada Cuarta Transformación.

En el listado (incompleto) que ofrece el diario Reforma del supuesto Grupo Tabasco también mencionan: Audomaro Martínez, en Inteligencia; Juan Antonio Ferrer, en el Insabi; Carlos Ruiz Abreu, en el Archivo General; Agustín Rodríguez, Fovissste; Rafael Marín Mollinedo, proyecto Corredor Interoceánico; Rosalinda López Hernández, en Auditoría Fiscal; Humberto Hernández, subsecretario de Turismo. También cita el matutino a Marcos Herrería Alamina, en Administración de Pemex y Oscar Rosado, en Conducef

Escrito por Editor

Sábado, 28 de Agosto de 2021 00:33 -

---

A ellos habría que agregar, por lo menos, a Baldemar Hernández, en Financiera Nacional Agropecuaria, así como a José Eduardo Beltrán y Humberto Mayans, como consejeros independientes de Pemex; al igual que a Abraham Alipi Mena, en Cenagas. Pero hay muchos, muchos más, vinculados afectiva o políticamente al presidente López Obrador. Y los que se acumulen en esta segunda mitad del sexenio.

¿Estamos realmente a lo que podría calificarse como Grupo Tabasco en el ejercicio del poder a nivel nacional?

AL MARGEN

SE CONCRETARÁ la reforma constitucional para que el ahora gobernador provisional Carlos Manuel Merino pase a ser gobernador interino; José Antonio de la Vega y Oscar Palomera en la avanzada del equipo de AALH en Gobernación, para lo que sigue.  
(vmsamano@hotmail.com)